

Chine. Il expédia (déc. 1511) aux Moluques (Iles des Épices) trois navires montés par cent vingt hommes commandés par Antonio de ABREU, commodore Capitão-mór da armada sur la *Santa Catarina*, Francisco SERRÃO, et Simão AFFONSO, et une jonque pilotée par un musulman de Malacca qui connaissait la route; l'un des navires se perdit en voyage, mais les autres arrivèrent à Banda où ils passèrent quatre mois, puis ils retournèrent à Malacca; au cours de cette expédition, en 1512, Abreu découvrit Amboine et Francisco Serrão poussa jusqu'à Ternate.

Au Pégou, à l'embouchure de l'Iraouadi, dès 1511, on envoyait Ruy NUÑEZ d'ACUÑHA; les Portugais arrivèrent à Chittagong, dans le royaume d'Arakan, dès 1517, avec João de SILVEIRA, quoique les annales indigènes ne mentionnent leur présence qu'en 1532.

D'un autre côté, Albuquerque recevait des ambassades d'un roi de Java, d'un roi de Sumatra et d'autres princes orientaux.

Le 3 novembre 1514, la bulle¹ de LÉON X *Praecelsae Devotionis* confirmait et reproduisait les bulles de Nicolas V, janvier 1454, et de Sixte IV, juillet 1481, relatives à l'investiture des terres conquises et à conquérir; le Pape augmentait même les privilèges accordés par ses prédécesseurs au roi de Portugal qu'il avait déjà félicité de ses victoires dans l'Inde.

Bulle de
Léon X,
3 nov. 1514.

1. « Datum Rome apud Sanctum petrum Anno Incarnationis domini Millesimo quingentesimo quartodecimo Tertio, Nonas Nouembris Pontificatus nostri Anno Secundo. » (*Corpo diplomatico Portuguez*, I, pp. 275-298.)